
    Добрый день, дамы и господа! 
Нынешняя Конференция европейских статистиков началась с очень интересной 

дискуссии, посвященной переписи населения.  Коллеги поделились свои опытом и 
проблемами, которые у них возникли.  

Мы видим, что страны, проводящие перепись традиционным методом, 
вынуждены постепенно отходить от концепции единого метода сбора сведений путем 
индивидуальной регистрации. Все больше используются как различные новые источники 
информации (административные данные), так и различные методы сбора.  

Можно отметить, что уже раунд 2010 года стал своего рода «лабораторией» для 
будущих переписей. И эти поиски будут продолжены, с учетом тех вызовов, которые 
отмечаются нашими коллегами из национальных статистических служб, и того 
обсуждения, которое разворачивается в разных странах в отношении переписи. Ведь, что 
скрывать, нам всем приходилось отвечать на вопрос о необходимости проведения 
переписи населения. Зачем она нужна? Можем ли мы, статистики, предложить 
альтернативную замену этой, самой дорогой и трудоемкой статистической работе?     

Будущему переписей, их роли и месту в национальных статистических системах 
посвящена вторая сессия. Представлены семь докладов, которые отражают разные 
подходы к переписи. Это доклады Евростата, Российской Федерации, Соединенного 
Королевства, Израиля, Италии, Новой Зеландии и Португалии. 

Мне хотелось бы обратить ваше внимание на несколько ключевых моментов. 
Первое. Сегодняшнее обсуждение показывает, что переписи населения, как 

основного источника информации о населении, пока не имеют альтернативы. Но, в то же 
время понятно, что в XXI веке изменятся подходы к всеобщей переписи – это объективная 
реальность, с которой надо считаться. В современных условиях, наверное, уже достаточно 
трудно говорить о единообразии подходов. Каждая страна выберет свой путь исходя из 
своих национальных особенностей и возможностей. 

Второе. Мы слышали о предполагаемых новациях следующего раунда переписей. 
Очень важно, с точки зрения, общественной значимости мероприятия, как мне кажется, 
что бы все новые подходы выносились на широкое обсуждение. Это повысит доверие к 
статистике и поможет сделать население нашим союзником и помощником при 
следующей переписи.  

Третье. Информационные потребности общества растут – это реалии наших дней и 
нашего будущего. Необходимо так организовать систему получения сведений от 
человека, что бы, если не снижать нагрузку на респондентов, то, по крайней мере, сильно 
её не увеличивать. Но все это должно идти не в ущерб объему и качеству производимой 
нами информации. Нам нужно искать «золотую середину».     

И, наконец, основной документ, который используют страны в своей работе  - это 
Рекомендации Конференции европейских статистиков по проведению переписей 
населения.  Представляется, что в документе должны найти отражение те новации, о 
которых мы сегодня говорили.  
 С учетом места и роли всеобщих переписей населения для национальных 
статистических систем, меняющейся ментальности населения, стремительно 
развивающейся технологии можно сказать, что в настоящее время мировое 
статистическое сообщество находится накануне кардинальных трансформаций в части 
всеобщих переписей населения. Раунд 2020 года станет переломным в истории 
переписей населения и надо начинать готовиться к этому уже сейчас. 
  


